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会场内外的难忘记忆
♦戴永久

1969年元月，我以耕读教
师的身份和公社革委会副主
任艾绍美、红色保管员夏光
荣、活学活用毛主席著作积极
分子许秀英等人，代表张沐公
社24000名贫下中农，出席江
苏省首届贫下中农代表大会。

泰县参加会议的 40 多名
代表当中，有旧社会苦大仇深
的陈红本，有大队党支部书记
张文亮、花观寿，有上海知青
常凤珍，还有回乡知青代表周
桂英……

全省 2500 余位代表在南
京分住几处，我们扬州地区代
表团住在省委招待所。会议
开幕那天代表团提前进入会
场，随后开始唱歌，代表团之
间即兴进行拉锯式对唱，来自
剧团的代表也纷纷登场献艺，
歌声与笑声连成一片。后来
扬州的刁三九、盐城的董加
耕、苏州的顾阿桃等当红人物
在众人要求下相继亮相。

九时许会议开幕，会后安
排了一天半时间参观学习。当
时举世瞩目的雄伟工程——南
京长江大桥才通车不久，前来
参观的各地群众和国际友人
络绎不绝。我们乘专车来到
南桥头堡，这里有巨大的三面
红旗和工农兵塑像。随后一
路向北，边参观边听讲解，桥
栏上100块精美的浮雕更是吸
引了我们的目光。脚下的万
里长江宛如一条丝带飘向远
方，水面上的大小船只似飘移
的落叶，川流不息的汽车不断
从身边掠过，随着轰隆隆的巨
响，一列火车呼啸而过，代表
们惊喜万分，情不自禁地振臂
高呼“毛主席万岁，中国共产
党万岁，祖国万岁”。

第二天上午，代表们先到

中山陵缅怀革命先驱孙中山，
再赴雨花台烈士陵园接受革
命传统教育，最后游览总统府
和玄武湖公园。几十辆汽车
组成的车队绵延数里，车内的
代表满怀激情地高唱《太阳最
红，毛主席最亲》《贫下中农最
听党的话》《社员都是向阳的
花》《翻身农奴把歌唱》《不忘
阶级苦》等歌曲，歌声彼起此
伏。让道的车辆有序排列，路
边的行人驻足观望，形成一道
人墙，那场面真的让初次进城
的代表心潮澎湃。

会议安排了一场电影，还
邀请省文艺宣传标兵——盐
城地区东台县许河公社文艺
宣传队演出。许河文艺宣传
队的节目形式多样，通俗易
懂，惟妙惟肖的表演深深地打
动着观众的心。演出结束时，
意犹未尽的代表纷纷涌向后
台观看演员。

会议的讨论时间比较充
裕，我悄悄对从南京下放的艾
绍美说：“我的同村好友朱炳
文在安徽霍邱城西湖农场当
兵，他说部队有毛主席像章，
而且有直达的火车，我想抽空
过去找些像章回来。”他点了
点头。我一吃完中饭就风风
火火地来到下关火车站乘车
前往霍邱，直奔城西湖农场的
部队驻地。

前两天刚下过一场雪，地
面的低洼处还有积雪，东风不
时吹起星星点点的雪花在我
眼前飘舞。经路人指点，我很
快就找到部队驻地：一条便道
尽头，一排排简易的窝棚沿大
道两侧有序排列。

正在操场上训练的朱炳
文见我到来，先是一怔，随即
带着浑身的泥水飞奔过来，拉

住我说：“真想不到你会跑到
这儿来！”他跟班长请了假，陪
我来到他们班的住处。简易
的棚子内，用泥土夯实的土堆
上铺着厚厚的稻草，这就是他
们的床铺，折叠的军用棉被就
像从模子里脱出来的，方方正
正。战士们的日常生活用品
有条不紊地挂在泥巴墙上，每
个床头的小背包内都有《毛泽
东选集》《毛主席语录》和笔记
本。棚子周围的一条深沟更
让我大开眼界，这是防止老鼠
入侵传播鼠疫（出血热）的神
器，入侵的老鼠一经掉入必死
无疑。

我与朱炳文一起长大，亲
如兄弟，于是开门见山地把来
意和盘托出。他听后先是一
愣，随后连忙说“我来想想办
法”。虽说朱炳文人缘好，活
动能力也强，但毕竟是个士
兵，影响力有限，而当时毛主
席像章既时髦又稀罕。不过
他还是快速将家乡的几个战
友聚到一起，凑了十几枚式样
不同的毛主席像章给我。

随后朱炳文踏雪送我前
往火车站乘车返回南京。这
一来一去加上在城西湖停留
的时间，总共有五六个小时，
吃晚饭时，艾绍美未见我的身
影，心中不免发慌，就到会务
处谎称我上街未回，会务处连
忙打开广播喊话寻找。8点多
钟我返回驻地，艾绍美挥着手
对我说：“细老爹儿，你把人都
愁死了，人平安回来就好，像
章的事就不要再谈了。”

我这次行动实在冒失，突
然到访让朋友措手不及，时间
估计不足让领导担心，后来回
想起来很是懊恼，觉得自己当
年太幼稚了。

甲是搞建筑的老板，常年
在外奔波，母亲年纪大了，他
担心“子欲孝而亲不待”，欲
将母亲带到城里过年，不愿
挪窝的母亲说金窝银窝不如
自己的狗窝。甲只得顺着母
亲回老家过年。

甲正月初一早早起床，放
鞭炮，敬菩萨，还煮了汤圆给
母亲吃，母亲笑逐颜开。中
午的菜很丰盛，母子俩还喝
了点糯米陈酒。晚上母亲想
吃面条，甲在厨房里没找到，
就来到邻居乙家。

递上一根烟，甲开口借一
卷面。甲和乙的关系还可以，
他从外面回来偶尔带点礼物给
乙，乙似乎忘记了这些，两眼涨
得通红，恶狠狠地瞪着甲。乙
的妻子火上浇油：“正月初一来

借面，你有几个意思？”因为“借
面”和“借命”的读音接近，当地
的人往往视同“借命”，春节期
间尤其忌讳。

乙妻抽泣起来：“今年我
家大大小小没问题就拉倒，
如果有病有灾由你负责！”看
热闹的村民越来越多，支持
乙的占大多数。有人讥讽：

“你当我们老百姓的命不值
钱吗，想借就借？”有人挑唆：

“即使两家有矛盾，也不能这
样 算 计 人 家 ！”有 人 乘 机 捣
乱：“快写保证书、交押金，押
金不能少于一万块！”经过大
风大浪的甲傻眼了。

听到吵闹声的甲的母亲
正在诧异，村民丙跑来告知
缘由。她认为儿子这事做得
鲁莽，犯了农村人的大忌，于

是关了煤气灶去平息风波。
甲的母亲从厨房里拿出

两卷面，颤巍巍地来到乙家，
拿起拐杖就打甲：“讨债鬼，
家中面那么多，你当邻居是
自己家呀？”

有人慌忙劝架。甲的母
亲直接将两卷面放进乙的厨
房，然后问乙：“大侄子啊，
还 记 得 你 兄 弟（甲）的 爹 是
怎么没的吗？那年大年初一
乱兵到你家抢粮，你妈拼命
护着半袋面粉，你兄弟（甲）
的爹过来帮忙，结果被抓走
了 ，至 今 下 落 不 明 ，这 事 你
咋忘了？！”

乙 的 妻 子 连 忙 停 止 抽
泣，村民面面相觑，村民小组
长恰巧赶到，于是大家一哄
而散……

乡下墙角的一株野草，
没人在意，自己也不在意，
只有一点点特别，
这是株能思想的野草，
思想随风溜出了墙角，
给这人间添绿，
给冰河带来流水的喧哗。

夜晚辽阔的苍穹，
无数的星星在眨眼，
乡下墙角的一株野草，
在人间灯火朦胧中做梦，
星星般璀璨的梦，
一轮暖阳冉冉升起，
和煦的春风吹绿了大地。

墙角那株野草
♦游子言

大年初一借面
♦雨庐君

这世上原本没有幸运
只不过是你的温润
使你有了美好的前程
这是你奉献的结果
假如你不给人以阳光
别人怎会给你温存

这世上原本没有幸运
只不过是你的真诚

让你人生的事业有成
这是你友善的结果
假如你不给人以帮助
别人怎会对你感恩

生活就是奉献和给予
给予就是生活
奉献可以成为风景
风景就是给予和奉献

幸运
♦杨爱东

警钟长鸣 潘宝洪

西江月·元宵节赏灯
♦杨元展

柳浦鸢飞鱼跃，船楼
虎斗龙争。千灯映月照
空明，几朵琼花添景。

焰火飞天绚烂，汤圆
滚滚温情。解开灯谜笑
盈盈，今夜万家同庆。
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本报讯（通讯员 姜薇）日
前，开发区（三水街道）召开 232
省道建设工程三水街道段房屋
搬迁动员大会，相关负责人详
细解读搬迁范围、搬迁计划、搬
迁流程、补偿方案、安置方案等
政策。

会议指出，本次搬迁工作

是惠及百姓民生、加快省道建
设的前提和保障，是密切干群
关系、响应群众诉求的桥梁和
纽带，还是检验干部作风、提升
实干本领的标尺和平台。要一
把尺子量到底，坚持“公开、公
平、公正”“一碗水端平”，坚持
政策底线；要维护好和谐稳定，

吃准吃透政策标准，保障群众
根本利益，在快速推进搬迁工
作的同时维护好社会大局和
谐稳定；要坚持“清零”思维，
把握好时间节点，领导干部带
好头，参与人员主动上，集中
精力加快推进，确保搬迁工作
顺利完成。

开发区（三水街道）召开232省道建设工程三水街道段房屋搬迁动员大会

泰达纺织从“新”入手、打造行业“灯塔”

智能化转型引领传统纺织行业新变革

高质量发展高质量发展调研行调研行

本 报 讯（通 讯 员 张 浩
然 特约记者 钱雪）“人行道
修整过后，看着漂亮，走着舒
服。”日前，雍景园小区居民姜
先生乐呵呵地夸奖道。

为 优 化 市 民 安 全 出 行 环
境、提升市政道路安全质量、美
化城市道路形象，今年，区住建

局开启人行道改造提升工程，
包括东大街、雍锦园两侧、大庆
路、站前路、东海路 5 条人行
道。如今，东大街、雍景园南侧
及东侧顺利完工。

东大街电信公司门口改造
段人行道全长约 70 米，道路横
断面宽 7—8 米。因建设时间较

早，加之梧桐树树根生长造成路
面结构层挤压，人行道铺装面出
现不同程度的沉降、开裂等破
损，与市政道路产生约30厘米高
差，存在一定安全隐患。此外，
市政井盖老旧，垃圾箱和配电箱
设置在人行道中，也使该路段

“颜值”大幅下降。 （下转3版）

“微改造”服务“大民生”

区住建局实施人行道改造提升工程 本报讯（通讯员 淤轩）日前，淤溪镇开
展重点企业走访调研，为促进企业经济实现
质的有效提升和量的合理增长保驾护航。

聚焦经营主体全覆盖走访。淤溪镇贯彻
落实领导班子挂联重点企业、各办中心主任
担任驻厂员、村干部全面走访机制，确保每月
每名领导走访企业不少于 1 次、每次不少于 3
家，实现经营主体走访全覆盖，旨在深入企
业，全面了解企业生产经营状况，指导企业健
康发展，并鼓励企业坚定信心、 （下转3版）

淤溪镇
凝聚护航企业发展服务合力

本报讯（通讯员 姜薇）日前
召开的罗塘街道（高新区）月度社
区工作会议，布置餐饮场所用气
安全、生态环保、环境整治提升及

“12345”工单处置等工作。
对于生态环保工作，会议

强调，要关注时间节点，关注重
点领域，做到与基层社会治理

相结合、与城乡人居环境整治
相结合、与秸秆“双禁”工作相
结合、与处置 12345 反映的问题
相结合，切实做到早发现、早处
置；对于社会治理工作，要切实
加强“五老”队伍建设，加强网
格员队伍设置与培训工作，加
强智慧小区建设，不断夯实基

层治理根基，推动形成共建共
治共享的社会治理格局。要做
好各项工作，运用好超前思维、
系统思维、修正思维、质量思
维，在工作时力戒私心、力戒

“花心”、力戒粗心、力戒贪心，
真正做到工作让群众满意、领
导满意、自我满意。

高新区（罗塘街道）凝心聚力落实并提升月度社区工作

本报讯（记者 吕阳）日
前，记者在泰达纺织投资 10 亿
元打造的智慧纺纱工厂，看到
的是一排排无人值守的智能化
纺纱机，曾经的“千人纱、万人

布”的生产景象早已不见。这
里全部选用当今世界最先进的
智能纺纱设备，可实现“生产全
程自动化”“控制系统智能化”

“在线监测信息化”，生产过程

保持高度连续性，节省人力，同
时成纱质量得到稳定和提高，
进入“熄灯生产、织造不断头”
的生产状态。

纺织行业作为传统行业，
存在缺乏高效准确的管理工具
及管理体系、业务流程分散、效
率不高等发展痛点。面对新的
发展形势，泰达纺织率先探索传
统产业转型升级之路，建成全国
棉纺织行业首家智慧纺纱工厂，
以智能化改造、数字化转型为生
产赋能，实现各个环节“自动化”
向“智能化”转变， （下转3版）

本报讯（记者 潘俊 柳博耀）10 月 28
日，区政协召开党组理论学习中心组学习（扩
大）会暨 11 月份月度工作例会。区政协主席
戴兆平，副主席夏彩霞、李荣圣、王凯、戴忠
全、邱德和，党组成员刘贵、吴庆海参加会议。

会议深入学习贯彻习近平总书记在福
建、安徽考察时的重要讲话精神以及在“金
砖+”领导人对话会上的重要讲话精神，传达
学习省政协主席张义珍文章《健全人民政协
工作制度机制 更好担负政治责任》精神、市
委书记姜冬冬在姜堰调研时的讲话精神、全
区2024 年度综合考核工作推进会精神。

会议强调，要强化学习领会，凝聚思想共
识。深入学习贯彻习近平总书记重要讲话精
神，积极落实区委部署，认真做好思想引领、汇
聚力量、建言资政、服务大局的工作，切实引导
各界群众把重要讲话精神转化为奋发进取的
实际行动。要强化履职尽责，提升服务质效。
聚焦“康养名城 活力姜堰”发展定位，围绕

“经济发展高质量、城乡形象高颜值、人民生活
高品质、社会治理高效能、干部人才高素质”等
方面务实建言、凝聚共识， （下转3版）

区政协召开
党组理论学习中心组学习（扩
大）会暨11月份月度工作例会

本报讯（记者 王苏闽）昨日，区人武部
联合退役军人事务局开展“部站融合”现场观
摩活动。区委常委、区人武部政委李瑾，区人
武部部长李苏华参加活动。

李瑾一行察看娄庄镇、蒋垛镇、顾高镇、
张甸镇的“部站融合”试点场所，观摩各试点场
所的兵役登记站、会议室、党建综合室、战备器
材库、资料室、值班室、指挥控制中心、青年民
兵之家和退役军人服务站，详细了解基层武装
部建设的工作职责、规章制度、后勤保障等情
况，并围绕推进基层武装部建设和退役军人事
务融合工作深入交流探讨。 （下转3版）

区人武部联合退役军人事务局
开展“部站融合”现场观摩活动


